

LA POLÍTICA MILITAR “TIERRA ARRASADA” Y LOS REFUGIADOS GUATEMALTECOS DE 1981-1982 EN MÉXICO

CONFERENCIA PRESENCIAL

Fecha: sábado 19 de octubre de 2024

Horario: De 12:00 a 13:50 Hrs.

Perfil de público al que va dirigido: Público interesado en el tema, público en general.

Entrada libre. Cupo limitado.

Verónica Ruiz Lagier

Investigadora docente de la Dirección de Etnología y Antropología Social del Instituto Nacional de Antropología e Historia (DEAS-INAH).

Historiadora por la UAM y Antropóloga social por el CIESAS.

Desde 2001 estudia y trabaja en colaboración de los pueblos chuj, q’anjob’al y akateko de origen guatemalteco en la frontera de Chiapas, así como con comunidades binacionales de la *región fronteriza intermedia* de Chiapas, México – Huehuetenango, Guatemala.

Keith Dannemiller. Fotógrafo independiente. Trabajó para Texas Observer, Third Coast Magazine y Texas Monthly. Desde 1987 reside en Ciudad de México y trabajó como fotógrafo asociado de la agencia Imagen Latina. A lo largo de tres décadas publicó con frecuencia en TIME Magazine, The New York Times, Newsweek, Businessweek, LA Times, The Houston Chronicle, ESPN Magazine, Der Spiegel y otros medios internacionales. A la par del trabajo periodístico siempre ha desarrollado trabajos documentales.



Objetivos de aprendizaje

Visibilizar el proceso de refugio guatemalteco del que poco se sabe frente a otros éxodos más estudiados como son el español, chileno o argentino. Hablar de las causas regionales que llevaron a este desplazamiento, el contexto sociopolítico de México, su respuesta ante la crisis humanitaria, y la importancia que tuvo este caso para la legislación en materia de asilo y refugio en nuestro país.

Finalmente presentar a través de la fotografía antropológica el contexto actual de los ex campamentos de refugiados, hoy comunidades mayas fronterizas, que son parte de los 68 pueblos indígenas reconocidos por el gobierno federal. Y finalizar la charla con la presentación del libro fotográfico Memoria a través de la Imagen (UNAM en 2024), en el que se presentarán las imágenes del ex campamento de refugio Nueva Libertad (el Colorado) ubicado en el municipio La Trinitaria, Chiapas, y las transformaciones que ha tenido la localidad al proporcionarse la *naturalización* o ciudadanía mexicana a sus habitantes, hablantes de la lengua akateka. Las imágenes que se proyectarán en la presentación abarcan desde su creación como campamento de refugio en 1992, hasta nuestra última visita en 2022.

En esta actividad no se entrega constancia de participación

